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Membros Presentes:
o Adiel Cosme Dantas;
o Aldenio Mendes de Lima;
o Franciézio Leonilio da Silva;
o Anacisa de Almeida Gama;
o Jozildo Araújo da Costa Lima.
o Wilson Monteiro da Silva;

Membros Ausentes:
o Aneli Ferreira Lima;
. Maria Graciela Afonso dos Santos;
. Maria Eunice Carneiro da Costa;
o Sonata Sisneide de Almeida Ferreira Campos;
. F'rancisco Renan Sombra Ferreira.
o Cleane Peleira Santos;

Presidente do Conselho tr'iscal: Anacisa de Almeida Gama

Designação dos Membros:

Adiel Cosme Dantas - Titular representante do Poder Executivo;
Aldenio Mendes de Lima - Titular representante do Poder Executivo;
Wilson Monteiro da Silva - Titular representante do Poder Executivo;
Aneli Ferreira Lima - Suplente representante do Poder Executivo;
Maria Graciela Afonso dos Santos - Suplente representante do Poder Executivo;
Cleane Pereira Santos - Suplente representante do Poder Executivo;
Franciézio Leonílio da Silva - Titular representante dos Servidores;
Anacisa de Almeida Gama - Titular representante dos Servidores;

Jozildo Araújo da Costa Lima - Titular representante dos Servidores;
Maria Eunice Carneiro da Costa - Suplente representante dos Servidores;

Sonata Sisneide de Almeida Ferreira Campos - Suplente representante dos Servidores.

Francisco Renan Sombra Ferreira- Suplente representante dos Servi-dores.

Convid ado(s) Presente(s):
o José Carvalho Junior - Diretor Presidente da CAPESB;

Lorena Evangelista Moreira Lima - Responsável pelo Pró-Gestão;
Antônia Aldenisa Chagas - Pregoeira e Presidente da Comissão de Licitação e

responsável pela COMPREV;
Maria Valdenia Fernandes Gama - Presidenta de Conselho de Previdência;

Laudo Simões - Membro do Conselho de Previdência;
Ednaldo Honorato Maia - Membro do Conselho de Previdência;

José Carneiro - Membro do Conselho de Previdência;

Maria do Carmo Ribeiro Laurindo- Membro do Conselho de Previdênci
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o Franciedson Oliveira da Cunha - Membro representante dos servidores ativos;
. Armando Bonfim - Assessor Jurídico da CAPESB;
o Túlio Pinheiro - Atuário da ARIMA Consultoria;

Deliberações

Aos oito dias do mês de outubro do ano de dois mil e vinte e quatro, às nove
horas, reuniu-se, ordinariamente, no auditório da Caixa de Aposentadolia e
Pensão dos Servidores Municipais de Beberibe - CAPESB, o Conselho Fiscal
desta instituição, com a presença dos seguintes membros: Adiel Cosme Dantas,
Aldenio Mendes de Lima, Anacisa de Almeida Gama, Franciezio Leonílio da
Silva, Jozildo Araújo da Costa Lima e Wilson Monteiro da Silva. A presidente do
Conselho Fiscal, senhora Anacisa Gama, saudou a todos com um cotdial bom dia
e, na sequência, apresentou apauta de trabalho, listando os principais assuntos a

serem discutidos, dentre eles: Leitura da Ata da reunião anterior; tr.iscalização
das folhas de pagamento dos meses de janeiro e junho de 2024; Registro de

' documento (Regimento Interno no Cartório); e Explicações da empresa
ARIMA relacionadas ao atuarial. Em seguida, fez a leitura da Ata da última
reunião do Conselho Fiscal, que foi discutida, colocada em votação e aprovada
por todos os membros presentes. O senhor Túlio Pinheiro, representante da
ARIMA, foi convidado pela presidente do Conselho Fiscal para dal início à sua
apresentação sobre o déficit atuarial relacionado aos anos de 2020 a 2024.
Enfatizou qlre o déficit atuarial ocorreu rresmo tendo sido realizada a reforma da
previdência no ano de 2021. Continuou explicando que fez um comparativo da
avaliação atuarial com os anos de 2020,2021,2022,2023 e2024, ou seja, uma
análise dos últirnos cinco anos. Vale ressaltar que todos esses anos se ret-erem ao

mês de dezembro, pois é nesse mês que se fecha o balanço financeiro anual da
Prefeitura, sendo esta a data em que se tem o valor dos benefícios a pagar e

quanto se tern a receber de receita. Explicou qlre, no decorrer desses últimos
cinco anos, houve várias mudanças na legislação clo município, fruto da Emenda
Constitucional no 053, que foi a leforma da previdência em nível da União, e tudo
isso gerou mudanças nos municípios, inclusive aqui em Beberibe. Dentre elas,
destacam-se a retirada de auxílios, o aumento da contribuição dos servidores
ativos e inativos para l4Yo, a modificação das regras para aposentadorias e

pensões; além de tudo isso, foram criadas outras receitas extras. Continuando sua
apresentação, explicou que a primeira observação a ser feita é com relação à

folha de pagamentos, pois, quando se faz o estudo atualal, primeiro deve-se ter a
certeza de quanto se tem a pagaÍ para cada beneficiário do regime próprio de
previdência. Diante disso, ele considera tanto as pessoas que já estão sendo
pagas, que são os aposentados e pensionistas, quanto as que estão trabalhando e

que, em algum momento, também necessitarão de pagamento no futuro.
, Esclarecendo melhor, ele tem as pessoas que já recebem benefícios e as que

receberão benefícios no futuro, então precisa se pÍogramar para saber quanto tem
disponível para esses pagamentos. Em 2020, havia 336 serviclores aposentados e

o gasto era de RS 712.000,00, em dezembro de 2023, contava com 354 servidores
e gastava R$ 1.200.000,00, Simplificando, aumentaram 18 pessoas e o valor da
folha quase dobrou em relação aos pagamentos. O que justifica isso é que os

, novos aposentados têm direito à lei de transição, ou seja, à integlalidade e à
paridade. Quer dizer, o aumento concedido ao selvidor ativo será também
concedido aos aposentados e pensionistas. Com relação à folha dos servidores

. ativos, em2020, havia 1.365 pessoas com uma folha mensal de R$ 300.000,00,
Em dezembro de 2024, cinco anos depois, o núrmero caiu para 1.3



devido a falecirnentos e outras perdas; porém, a folha que era de R§i 300.000,00
passou a custar R$ 450.000,00, resultando em um aumento cle R$150.000,00,
Continuando a explicação, falou sobre a media ponderada para o pagarnento de

benefícios, que é o mesmo que a duração do passivo. I3le explicou essa média crn
relação aos anos mencionados em sua apresentação atualial, essa média, leva em
consideração os reajustes concedidos, resultoLl em uma reclução nos ú[timos anos.

Apresentou um gráÍico que mostra o crescimento no passivo atuarial, do alivo
atuarial e do patrirnônio Íinanceiro que a entidacle tem guardado em poupança.

Foi explicado que o passivo atuarial estava em alta durante a reforma, houve uma
redução e, rlos últirnos anos, voltou a crescer; isso se deve, mais uma vez, aos
reajustes concedidos, na visão do senhor Túlio Pinheiro Com base na explicação,
a cada ano que passa, a situação refelente ao cálculo atualial se agrava; porém,
não está erl uma situação pior graças ao abono de permanência que alguns
servidores têm solicitado junto à CAPESR. Ele esclarece que o problema da

CAPESB, hoje em Beberibe, e que há rnuitas pessoas proximas de se

aposentarem, tornando qualquer reajuste mnito sensível e agravando a situação.
O senhor Aldenio Mendes fezuma pelgunta soble o aumento das despesas, que

se deu em parte pelo reajuste do magisterio, que foi rnuito acima da inflação, e

porque não se considerou os ganhos, já que tais receitas não estavam previstas,
porém identificamos que elas geraram ganhos percentuais, que não estão sendo
considerados. O senhor Túlio Pinheiro explicor.r que o estudo atuarial está sendo
feito dentro do que a legislação orienta, ou seja, a inflação mais um. Portanto,
precisamos trabalhar com o mínimo que a legislação permite. Mais unta yez, o

senhol Aldenio Mencles apresentou alguns dados e pediu que o senhor I'úlio
Pinheiro explicasse melhor o que ocorreu com as receitas, pois, levando em
consideração as análises feitas em anos anteriores com a previsibilidade para os
anos futuros, houve uma diferença de R$ 13.000.000,00 o que torna tal estudo
bastante duvidoso. Após os questionamentos, o senhor lúlio Pinheiro af,rrmou
que, para o cálculo atuarial, deve-se trabalhar sempre no pior cenário possível,
prevendo uma maior segurança e prudência. Reconheceu que realmente existem
algumas inconsistências nos dados apresentados, concordando colrr o ponto de
vista do conselhciro, no entanto, destacou alguus fatores qLle podem ter
contribuído para essa diferença nas receitas. Continua explicando que foram
criadas outras fontes de receita para tental amortizar essa dívida, entl'e elas, os
servidores aposentados e pensionistas estão pagando mais, e a contribuição
patronal sobre aposentados e pensionistas gerou uma nova fonte de receita; tudo
isso contribui para um plano de amortização para saldar o qlle falta. O senhor
Carvalho Júnior trouxe à pauta um novo asstrnto sobre a data-base para o cálculo
atuarial, que se encerra em novembro, e o TCE não aceita esse fêchamento. O
senhor lirlio Pinheiro explicou que existem a data-base da avaliação e a data-
base do banco de dados, que são duas coisas totalmente distintas, Acrescentou
ainda que não se pode consultar ataxa de administração no DRA, porqLre ataxa
de administração envolve servidores ativos, aposentados e pensionistas, e no
DRA so constam os servidores ativos. O senhor Aldenio Mendes pediu a palavra
e perguntou ao senhor Túlio Pinheiro o que poderá ser feito, levanclo enr

consideração o atual cenário, para melhoral o déficit atuarial. O senhor TÍrlio
apontou qlre um conclrrso púrblico seria benéfico para a Caixa de Previdência e

diversas outras medidas poderão ser tomadas para oxigenar a CIAPESII, colro,
por exemplo, ter cuidado com reajustes salariais e criar Íbnte.s dc Ld:c\a, que,".já



foram apresentadas à prefeitura. O senhor Túlio Pinheiro comprometeu-se a
analisar o assunto referente às receitas e complementar o relzrlório que será

elaborado por ele, incluindo um capítulo direcionado a esse tema, encerrando sua

apresentação e agradecendo a colaboração de todos os presentes. O senhor
Franciedson Oliveira perguntou ao senhor I'úlio Pinheiro até quando a CAPESB,
com a receita que possui hoje, poderá se sustentar, e ele afirmou que, na sua

opinião, no máximo até o ano de 2048. O conselheiro Aldênio mencionou que,

no ano de2037, a CAPESB deixará de ser superavitária, ou seja, passaráater
mais despesas do que receitas. A senhora Anacisa Gama, presidente do Conselho
Fiscal, perguntou ao grupo se todos tiúam esclarecido suas dúrvidas ou se havia
mais alguma questão a ser tratada em relação às explicações dadas, ninguém se

manifestou. Na sequência a seúora Lorena Moreira comentou qr-re é difÍcil para
quem é servidor e faz parte da CAPESB aceitar que, o que é bom para os

servidores, em termos de reajustes salariais, é algo negativo paru, a Caixa de
Previdêrrcia; paru quem ocupa as duas posições, colno servidor e membro da
Caixa de Previdência, fica difícil colocar tudo isso em uma balança. O senhor
Aldenio Mendes complementou o pensamento da conselheira enfatizando que os
reajustes sernpre serão bons; porém, o que prejudicou a CAPESB é a situação em
que nos encontramos hoje, ocasionada por diversos atrasos de anos anteriores.
Enfatizou que a Caixa de Previdência passou oito anos sem receber nenhum
centavo; depois, entre 1996 a 2004, a CAPESB recebia apenas 14% do
percentual total dos repasses; e agora a conta chegou e o preço é para nós
pagal'mos. A senhora Anacisa Gama agradeceu a presença do senhor Túlio
Pinheiro por ter atendido ao pedido do Conselho Fiscal, na ocasião explicando
melhol sobre a avaliaçáo atuarial, continua a drzer que, caso surjam novas
dúvidas, será feita uma nova convocação. O senhor Aldenio Mendes perguntou
ao Diletor de Investirnento em quais anos a CAPESB atingiu as metas e ressaltou
que a administração da CAPESB é muito importante para alcançar as nletas, ou
buscar soluções para atingi-las sempre que for necessário. Lembrou qLle, err
administrações passadas, as receitas eram negativas e não havia essa preocupação
em bater as metas; houve um período em que os investimentos da Caixa de
Previdência renderam menos que a poupança, O senhor Jozildo Araújo fez uma
consideração sobre tudo o que foi apresentado, apontando uma sugestão para
melhorar a avahaçáo atuarial, que seria a implantação de um concLrrso público, e

perguntou ao presidente da entidade o que a CAPESB poderá fazer para
vrabilizar o concurso público e de onde part:-l.â essa iniciativa. O senhor Carvalho
Júnior explicou que, em relação à avaliagáo atuarial, semprc tem se reunido com
a gestora para apresentar alguns pontos que possanr melhorar esse estudo; dentre
esses pontos, o concurso público, o reajuste das alíquotas dos servidores, a opção
dos servidores que se aposentam de continuar trabalhando recebendo seu abono
de pemanência, a gestão renunciar outros parâmetros, como o PIS/PASEP e o
Imposto de Renda das empresas que prestam serviço à CAPESB, que hoje é pago
para à prefeitura, pois esses valores poderiam deixar de ser recolhidos e esse

dinheiro permanecer nos cofres da CAPESB. O senhor Armando Bonfim
mencionou que houve iniciativas desde o início da reforma, como a sugestão do
concurso público, pois uma das preocupações da gestora é exatamente com as

sugestões para diminuir as alíquotas, o que acaba gerando um determinado gasto
financeiro paru a prefeitura; porém, enfatizou que a iniciativa para a reahzaçáo do
concurso público deve partir do Poder Executivo. O seúor André Die rm



qlle a gestora sempre foi solícita em tentar sanar esse cléficit, scndo inclusir,'c:

Íàvorável à taxação dos inativos e, corn cerÍez.a, concordará oom a implantaçã<;
do conçurso púrblico, se isso ajudar a dirninuir e resolver a questão do deficit
atuarial, O senhor Carvalho Júnior afirmou que, como a CAPESB e os demais
institutos frzeram o dever de casa, não foram penalizados por não conseguirern
atingir a meta nas aplicações de um determinado ano. Na sequência, fomos
direcionados para outra sala para darmos continuidade à nossa reunião de

fiscahzaçáo. Nesse monento, surgiram no grLrpo algur-rs questionamentos c

dúvidas em relação à apresentação feita pelo senhol'fúlio Pinheilo, pois os dados
não batiam com os valores de determinados estudos atuariais realizados
anteriolmente. A fiscalização Íbi iniciada com a análise das folhas de pagamento
do mês de junho; em seguida, foi identifioado que uma das atas da reunião do
Comitê de Investirnento faltava ser rubricada, A presidente do Consellio Fiscal
perguntou por que isso havia ocor"rido, .já qLre o documento havitr sido
digitalizado sem que essa falha fosse observacla. Surgiram algumas dÍrviclas com
relação às folhas de pagamento de alguns aposentados, pois elas apareciam
separadas. A presidente do Conselho Fiscal solicitou, então, qlle se pesquisasse a

tabela de vencimentos com os respectivos reajustcs do ano de 2023, que foram
concedidos para o magistério, a fim de comparal os valores e verilicar se os

resultados entre os servidores ativos e inativos eram corresponclentes. A
presidente do Conselho Fiscal enfatizou que nosso trabalho como conselheiros é

ftscahz.ar e alertar os responsáveis para que tomern as providências cabíveis em
determinados casos, pois ela declarou tel conhecimento de pessoas que làziam
parte de outras caixas de previdência que foram ate presas por conivênoia com
determinadas pr'áticas ilícitas. O senhor Alclenio Mendes afirmou discordar do
costume que se tem de que o servidor. ao se aposentar, aincia dcva perrnallecer
dois meses trabalhando e aguardando o processo de aposentadoria, afirmando
que. se o gestor assinou o ato de aposentadoria, automaticamente esse servidor
está aposentado, não precisando mais esperar dois meses em sell cargo. No
decorrer cla apreciação dos processos de aposentadoria, surgirzrnt algumas
dúvidas, pois as folhas de pagamento estavam separadas em três tipos, mas não
identificavam quais segurados estavam aposentados pela homologagão do fCE
dos demais que estavam aguardando o processo de aposentadoria. A presidente
se encarregou de esclarecer essa dúvida.iuntamente com a pessoa responsável por
esses processos na CAPESB. O senhor Franciézio perguntou aos membros
presentes sobre a empresa contratada para realizar ulna auditoria nos processos
de aposcntadoria, qual a conclusão do trabalho e porque tal conclusão não havia
sido apt'esentada aos conselheiros da CAPESB. A presiderrte do C,onsell-ro Iriscal,
senhora Anacisa Gama, informou que irá encaminhal um ofício solicitando
esclarecimentos soble a conclusão dessa auclitoria, referente ao:r processos de

aposentadoria. Outra solicitação que será feita via oficio será em lelação a alguns
processos de aposentadoria, para compreendermos como ocorreram algtunas
incorporações nos proventos de alguns aposentados. Sem mais nada a ser tratado,
a senhora Anacisa Gama encorra esta reunião, da qual eu, Franciézio Leonilio da
Silva, secretário deste Conselho F-iscal, lavrei e subscrevi a prescntc ata, c1llc,

após lida, será assinada por todos os mernbros clo Conselho Fiscal que estiveram
presentes na reunião ordinaria do mês de outubro clo ano de 2024.

Responsável pela elaboração da ata: Franciézio Leonílio da Silva
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LISTA DE FREQUENCIA DO CONSELHO FISCAL DA CAIXA DE
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Aneli Ferreira Lima (CPF: 421.681.633-91)
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Cleane Pereira Santos (CPF: 026.956.603-16)
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Anacisa de Almeida Gama (CPF: 232.349,203-97)
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SUPLENTE

Francisco Renan Sombra Ferreira (CPF: 022.317.423-81)

Maria Eunice Carneiro da Costa (CPF: 481.025.203-53)

Sonata Sisneide de Almeida Ferreira Campos (CPF:

430.821.493-91\


